

## **Encart philo : L'agnostologie**

*Étymologiquement, l'agnostologie est l'étude de la privation de connaissance (gnosis, en grec) : elle analyse les mécanismes cognitifs de la construction du doute.*

L'agnostologie étudie les agnostiques d'un genre nouveau, dont le doute ne concerne pas la religion, mais la science. Et, surtout, leur ignorance n'est pas subie, mais provoquée : elle est le but d'une stratégie de désinformation menée par les industriels ou des États, dès lors que la science menace leurs intérêts. Un doute entretenu à coup de millions de dollars par les cigarettiers ou les climato-sceptiques, dont le discours est un cas d'école pour cette nouvelle science de l'ignorance. Selon l'historien des sciences Robert N. Proctor, qui a introduit le terme au début des années 90, l'agnostologie a pour cible la « production culturelle de l'ignorance ». Elle décrypte les mécanismes de décrédibilisation de la science destinée à alimenter des guerres d'opinions et à empêcher, ou au moins à retarder, les réglementations. Pluies acides, amiante, pesticides, perturbateurs endocriniens...

Extrait d'un article de *Philosophie magazine* n°76 / Février 2014, par Mathilde Lequin